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Аператыўна, праўдзіва, трапна.
Тое, што цікава для 
берасцейскай моладзі. 
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усіх меркаванняў.
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У гэты ж час згасае падсвятленне самых вядомых 
будынкаў і помнікаў свету. Сёлета акцыя “Гадзіна 
Землі” пройдзе ў суботу, 19 сакавіка, у 20:30.

З года ў год акцыя “Гадзіна Землі” дазваляе пры-
цягнуць увагу да патрэбы адказнага стаўлення да 
прыроды, дае штуршок да абмеркавання шляхоў, 
што дазваляюць зберагчы рэсурсы нашай краіны і 
планеты ў цэлым. Акцыя носіць сімвалічны характар.

Першую акцыю “Гадзіна Зямлі” арганізаваў у 
2007г. Фонд дзікай прыроды Аўстраліі. Акцыя мела 
велізарны поспех: у ёй узялі ўдзел больш за 2 
мільёна чалавек. Ужо на наступны год да «Гадзіны 
Зямлі» далучыліся 35 краінаў, акцыю падтрымалі 
больш за 50 мільёнаў чалавек. У прызначаны час 
пагасла падсвятленне Калізея ў Рыме, маста Зала-
тыя вароты ў Сан-Францыска і многіх іншых славу-
тасцей. З кожным годам да «Гадзіны Зямлі» далуча-
юцца ўсё больш краінаў і ўсё больш людзей.

Рэспубліка Беларусь далучылась да сусветнай 
акцыі “Гадзіна Зямлі” у 2009г. У 2014г. па дадзеных 
ДВА «Белэнерга» падчас правядзення акцыі энерга-
спажыванне зменшылася на 95 000 кВт/г, а ў 2015 
зніжэнне энергаспажывання склала 101 тыс. кВт/г.

Падрабязней пра “Гадзіну Зямлі”: 60.wwf.ru. 
Суполка “Гадзіна Зямлі” у Брэсце: vk.com/

earthhour2016.
dzedzich.org

Брестская областная организация 
Партии БНФ 

приглашает вступать в ряды
ПАРтИИ БНФ!

ты сможешь:
 - Получить квалифицированную правовую 

помощь в сложных жизненных ситуациях;
 - Пройти курсы политического и гражданско-

го образования в Беларуси и за границей;
 - Установить контакты с нашими партнерами 

в странах Европы;
 - Найти новых товарищей, единомышленни-

ков, с пользой для себя и для общества прово-
дить досуг.

СтАНЬ ЧЛЕНОМ ПАРтИИ БНФ, 
чтобы искренне говорить своим 
детям и внукам: “Я сделал всё, что-
бы ваша жизнь была счастливой”!

Как стать членом Партии БНФ?
Звоните: (029) 660-57-41, 222- 58 -22.

Гадзiна зямлi-2016

4 сакавіка адбудзецца сустрэча ў рам-
ках праекта «Ёсць размова». У Берасце 
завітае паэт і перакладчык алесь Плотка.

Байсан (Алесь Плотка) – нарадзіўся ў Гомелі. 
Супрацоўнічаў з шэрагам беларускіх гуртоў як 
выканаўца, аўтар, перакладчык і стыль-кансультант. 
Лаўрэат прэміі часопіса “Дзеяслоў” “Залаты апостраф”.

На сустрэчы вас чакае:
1.Паэзія ад Алеся Плоткі. Прэзентацыя кнігі “Бай-

сан”: вершы да і пасля Вершніца-гэйта. Для яго 
Вершніца – муза, сукупны вобраз беларускіх жанчын.

2. Камунікацыя. Творчасць і піяр ад Лукаша Бэндэ 
да Фэйсбука: cябры і ворагі паэта ў медыйным гра-
мадстве. Who is who і wtf ў свеце сучбелліта.

3. Пераклад. Украінскае пытанне: выбранае з 
кнігі Івана Семесюка “Еволюція або смерть! Пригоди 
павіана Томаса” па-беларуску.

Замовіць кнігу “Байсан” можна праз ales.plotka@

gmail.com ці праз сацыяльныя сеткі – /baisan88.
Уваход вольны!

dzedzich.org

“Гадзіна Землі” – міжнародная акцыя, падчас якой Сусветны фонд дзікай прыроды 
(World Wide Fund for Nature) заклікае сваіх прыхільнікаў выключыць святло і побыта-
выя электрапрыборы на адну гадзіну ў знак неабыякавасці да будучыні планеты.

ПАЭтыЧНАЯ «ЁСЦЬ РАЗМОвА» 4 САКАвІКА. 
ГОСЦЬ АЛЕСЬ ПЛОтКА



КАМУНАЛКА

Весь январь белорусам рассказыва-
ли новости про «коммуналку»: и новые 
строчки в жировке, и новые тарифы. 

Цифры, надо признать, иногда впечатляющие! 
Кому-то придется увеличить расходы на 150 тысяч, 
а кому-то — больше чем на 300.

Например, для однокомнатной квартиры площа-
дью 37,5 кв. метров, где прописан 1 человек, жиров-
ка за январь подорожала на 160 тысяч рублей — до 
450. То есть «коммуналка» выросла на 55%.

Только за отопление хозяин «однушки» теперь за-
платит 114 тысяч рублей (в декабре было 53). Вода 
вместо 11 тысяч обойдется в 39. Подогрев воды те-
перь стоит 89 тысяч (раньше — 37).

Жировка выросла и за счет новых строчек. Если 
раньше владелец этой квартиры просто платил за 
техобслуживание (около 45 тысяч в сумме) и поль-
зование лифтом (6,9 тысячи), то теперь ему при-
плюсовали еще техническое обслуживание лифта 
и электроэнергию, затраченную на его движение. В 
итоге — плюс еще 37 тысяч рублей.

Кроме того, отдельно нужно оплачивать электро-
энергию для освещения вспомогательных помеще-
ний (то есть подъезда).

Стали появляться, хотя пока и не во всех жи-

ровках, строчки по оплате санитарного содержа-
ния вспомогательных помещений жилого дома. 
Скажем, хозяину трехкомнатной квартиры (63,27 
кв. метров) начислили почти 30 тысяч рублей. А с 
49-метровой «двушки» берут почти 15 тысяч.

«Коммуналка» в небольшой «двушке» (37,6 кв. 
метров) и с двумя прописанными подорожала на 
125 тысяч рублей (на 42%) — до 425. Но это при 
том, что нет платы за лифт.

«Трешка» площадью 63,27 кв. метров, где пропи-

саны 4 человека, теперь потребует за «коммуналку» 
754 тысячи рублей. В прошлом месяце было 442 ты-
сячи. Так что плата за услуги ЖКХ выросла на 312 ты-
сяч (на 70%). 

Выходит, что «пустые метры» будут тащить за со-
бой немалые дополнительные расходы. А учитывая, 
что, помимо этих платежей, каждый тратится на 
электроэнергию, газ, интернет, то ежемесячные рас-
ходы семьи теперь значительно увеличатся.

finance.tut.by

новые жировки:
«коммуналка» выросла на 40-70% в зависимости от квартиры и количества жильцов

С 1 января белорусы обязаны возме-
щать расходы на электроэнергию по осве-
щению подъезда, работу оборудования, 
движения лифта. Кроме того, установле-
ны новые тарифы на многие ЖКУ. 

У людей возникает масса вопросов о правиль-
ности начисления платы за услуги ЖКХ. Для опера-
тивного решения таких вопросов во всех областях 
и столице созданы специальные рабочие группы, 
сообщили в пресс-службе Министерства жилищно-

коммунального хозяйства.
«Эти рабочие группы будут тщательно анализи-

ровать начисление платы в части правомерности 
применения тарифов на отдельные виды услуг, в 
первую очередь правильности начисления платы за 
услуги технического обслуживания лифта, распреде-
ления электроэнергии, уборку подъездов», — пояс-
нили в министерстве.

Особенно пристально обещают следить «за сиг-
налами и обращениями граждан по указанным во-
просам с принятием соответствующих мер и про-

Президент Беларуси александр Лука-
шенко выразил возмущение по поводу 
тарифов на ЖКУ. 

Глава государства ознакомился с ситуацией со 
стоимостью жилищно-коммунальных услуг. «Мы 
вроде там все посчитали?» — напомнил он.

Председатель Комитета госконтроля Леонид Ан-
фимов констатировал, что необходимые расчеты 
были проведены, но с применением на практике по-
лучилось с точностью до наоборот, все было сдела-
но, что называется, «от балды».

— Значит, наденьте наручники тем, кто не вы-
полнил доведенные по моему распоряжению тари-
фы. Наденьте и публично посадите десяток-другой 
человек. Все станет на свои места, — потребовал 
глава государства. — Тут должен быть список, кто 
эту «балду» придумал. Хватит с ними шутить. Мы 
тут что-то считаем, планируем, а они делают все по-
своему.

Кроме того, Александр Лукашенко поручил, что-
бы к 1 марта председатель КГК, глава Администра-
ции президента, премьер-министр представили ему 
расчеты тарифов ЖКУ.

— Вывоз мусора, освещение, лифт, уборка, те-
пловая энергия, теплая и холодная вода, газ, элек-
троэнергия — все подсчитать и положить мне эти 
тарифы, — сказал глава государства. Он подчер-
кнул, что должностные лица, которые не справятся 
с данными сегодня поручениями, понесут за это от-
ветственность.

ONLINER

ЗАдАЙ вОПРОС НА ПРЯМую ЛИНИю

СИтуАЦИЕЙ С тАРИФАМИ НА ЖКу И тРЕБуЕт НАдЕтЬ НАРуЧНИКИ НА вИНОвНых

ЛуКАшЕНКО вОЗМущЕН

ведением необходимой разъяснительной работы с 
жителями многоквартирных жилых домов».

Для разрешения проблемных вопросов жителей 
планируется проведение тематических прямых те-
лефонных линий:

Брестское областное УП «Управление жилищно-
коммунального хозяйства», ул. Гоголя, 2, г. Брест, с 
9.00 до 12.00, тел. 8 (0162) 20-74-85;

При отсутствии возможности обращения на прямую 
линию свои вопросы можно направить в письменном 
или электронном виде в указанные организации.

tut.by

ПРАвИЛЬНО ЛИ НАЧИСЛИЛИ ПЛАту ЗА ЖКу?



ГРАМАДСТВА

Дорога – место, которое требует особо-
го внимания. а велосипедисты – пожалуй, 
наиболее уязвимая группа участников 
движения.

Страшные события 2014 года, когда в Бресте по-
гибли двое школьников-велосипедистов, всколых-
нули весь город. А по состоянию на сентябрь 2015 
года в Бресте двое несовершеннолетних велосипе-
дистов получили травмы по причине несоблюдения 
ПДД. Эти факты поставили перед взрослыми вопрос: 
достаточно ли хорошо школьники знакомы с прави-
лами поведения на дороге?

С октября 2015 года ИПУ «За вело Брест» проводит 
в школах города обучающие занятия среди старше-
классников на тему «Безопасный велосипед».

О том, как проходят эти мероприятия, мы узнава-
ли у тренера Андрея Корогоды. 

- Какой самый главный месседж вы старае-
тесь донести детям?

- Наш посыл: велосипед – самый выгодный вид 
транспорта. Самый экономичный, экологичный и 
доступный. Но главное, что мы хотим донести свои-
ми семинарами в другом. Конечно, велосипед – вид 
транспорта, который сейчас максимально набирает 
обороты, но есть еще и культура, правила вождения: 
например, не совершать резких манёвров среди пе-
шеходов, на перекрестках спешиваться ради своей 
же безопасности...

- Вы много общаетесь с учениками, как вы 
оцениваете их уровень знаний ПДД?

- Знания неплохие, например, в конце занятий 
мы даём тест для велосипедистов по ПДД, практи-
чески все участники решают его без ошибок.

Наша работа направлена на то, чтобы учащиеся 
не только знали правила, но и им следовали. Мы ра-
ботаем в интерактивной форме, в непринужденной 
обстановке доносим правила безопасной езды, при 
этом не напрягая, стараясь не вызвать отторжения.

- А каким образом вы 
создаете эту «ненапряж-
ную, доверительную ат-
мосферу»?

- Сначала у нас идут кон-
курсы, например, «составить 
забавный комментарий к фо-
тографии». Затем, когда все 
уже повеселились, полно-
ценно вовлеклись в процесс, 
мы приступаем к самой глав-
ной теме – безопасности.

Рассказываем, в том 
числе о трагических со-
бытиях, которые произошли со школьниками-
велосипедистами в нашем городе. Вместе обсужда-
ем, как можно было бы избежать трагедии. И когда 
ребята сами обсудили ситуацию, сами сделали выво-
ды, сами сформулировали правила – именно тогда 
они начинают серьезнее относиться к словам в ПДД.

- Учащиеся какого возраста принимают уча-
стие в ваших занятиях?

- Мы проводим занятия для учащихся начиная с 
7-го класса. Но я, как педагог, считаю, что нужно го-
товить к вождению начиная с 5 или 6 класса, чтобы 
сложился неформальный культ: «Водителем ста-
новятся с 14 лет. Ты уже по закону будешь призна-
ваться водителем – «водителем велосипеда». Тогда 
школьники начинают этого ждать, трепетно отно-
сится, думать, как быть хорошим водителем – вот 
тогда начинает формироваться культура вождения.

- Т.е. Вы считаете, что не хватает этой 
возрастной «вело-инициации»?

- Да, этого очень не хватает. Дети это любят. На-
пример, родители говорят: ты в шесть лет станешь 
первоклассником… Почему же что-то подобное 
не приурочить к событию «ты станешь водителем 
транспортного средства»? Если родители будут гово-
рить об этом дома свои детям, будут серьезнее отно-

ситься к этому вопросу, то постепенно мы повысим 
культуру вождения, улучшим взаимоотношение 
всех участников движения: велосипедистов, пеше-
ходов, водителей автотранспорта.

ПЯтЬ ГЛаВНЫХ тЕЗиСОВ шКОЛЬНЫХ СЕмиНа-
рОВ От иПУ «За ВЕЛО БрЕСт».

Расскажи своим детям, племянникам, младшим 
братьям/сёстрам:
• До 14 лет нельзя выезжать на улицы города без 

сопровождения взрослых.
• Нужно обязательно спешиваться на перекрест-

ках.
• Езда с наушниками уже стала причиной несколь-

ких ДТП, поэтому РЕКОМЕНДУЕТСЯ ездить без на-
ушников.

• В тёмное время нужно включать передний белый 
и задний красный свет. Очень помогают безопас-
ной езде светоотражающие жилеты и вообще лю-
бые светоотражающие элементы.

• Передвижение должно осуществляться по вело-
дорожкам. При их отсутствии – по тротуару, не 
мешая пешеходам.

• Также пешеходы при движении должны выби-
рать тротуар, а не занимать велодорожку. 

dzedzich.org

НОвАЯ СПОРтПЛОщАдКА 
БудЕт уСтАНОвЛЕНА в БРЕСтЕ

СЕМИНАРы ПОд тАКИМ НАЗвАНИЕМ ПРОвОдИт в шКОЛАх уЧРЕЖдЕНИЕ «ЗА вЕЛО БРЕСт»

Профсоюз радиоэлектронной промыш-
ленности совместно с арр «Дзедзич» по-
ставили новую цель. На этот раз их заин-
тересовала социальная проблема: старая 
заброшенная спортплощадка в одном из 
дворов района Ковалёво. 

Активисты решили своими силами установить 
дворовой спорткомплекс.

Уже знаю, дорогой читатель, с каким скептициз-
мом ты отнесёшься к этому вопросу. Мол, полураз-
валившихся площадок в Бресте много, что толку 
улучшать одну?

Волонтёры считают своей главной задачей 
привлечение внимания местных органов вла-

сти к создавшейся проблеме. Новая спортивно-
оздоровительная площадка станет возможностью 

«Безопасный велосипед»

для детей и молодёжи сделать выбор в пользу здо-
рового образа жизни.

Для начала активисты профсоюза провели анке-
тирование в ближайших к площадке домах с целью 
узнать, насколько важна эта проблема для жителей. 
Были проведены переговоры с участковым и соци-
альными педагогами школ, расположенных непода-
лёку. Выяснилось, что новая качественно сделанная 
площадка является необходимым атрибутом для 
подрастающего поколения.

На данный момент ведётся поиск производителей 
оборудования для двора. Данная проблема обсуж-
дается с местными органами власти. Планируется 
привлечь жителей микрорайона к установке и бла-
гоустройству площадки.

Возможно, одна небольшая площадка не сможет 
изменить мир к лучшему. Но всё начинается с малого.

dzedzich.org



Купалінка
ІНФАРМАЦЫЙНА-АНАЛІТЫЧНЫ БЮЛЕТЭНЬ

• Заснавальнік – Суполка “Усход-2” гарадской арганізацыі Партыі БНФ
• Распаўсюджваецца бясплатна на правах унутранага карыстання
• Падпісана ў друк 23.02.2016 года ў 12-00
• Папера афсетная, 0,5 ул.-друк. аркуша, фармат А4. Гарнітура Myriad
• Надрукавана на памнажальнай тэхніцы сябраў рэдакцыі
• Наклад: 299 асобнікаў

• Рэдакцыя можа не падзяляць меркаванні аўтараў і друкаваць артыкулы 
для далейшай палемікі
• Галоўны рэдактар: Уладзімір ТАРНОЎСКІ
• Рэдакцыйная калегія: Кірыл КАТОВІЧ, Наста ПАПЯЛОЎСКАЯ, Ульяна ВЕНЦЕЛЬ
• Кантактны тэлефон: (029) 222-58-22, (029) 660-57-41
• E-mail:  kupalinka_bnf@tut.by

НАшА жыццё

ЛиНГВиСт ПриЗНаЛ, чтО ВЫраЖЕНиЕ «иДи 
На Х**» НЕ ЯВЛЯЕтСЯ ОСКОрБЛЕНиЕм

Брестский водитель написал заявление, в кото-
ром просил о привлечении к ответственности ин-
спектора ДПС: тот… послал водителя «на х….», 
что попало на запись видеорегистратора. А еще по-
хамски обращался «малыш» и «Андрюша».

Ответ пришел за подписью заместителя началь-
ника областной милиции Вячеслава Максимука. 
Максимук утверждает, что была проведена лингви-
стическая экспертиза. Как говорится в ответе, слова 

«малыш» и «Андрюша» не являются намеренным 
унижением чести и достоинства личности. Оскор-
блением не является и выражение «иди на х.. й», 
хотя неназванный эксперт и признает, что это «не-
приличная форма выражения».

Водитель был остановлен для проверки и по 
просьбе инспектора Петручика стал показывать ему 
поочередно нужные документы. Инспектор же тре-
бовал все сразу, а потом решил составить протокол.

Однако водитель пройти в автомобиль ГАИ отка-
зался. В результате водителя в наручниках отвезли в 
РУВД, а затем оштрафовали на 1,8 миллиона рублей.

nn.by

ЭКСПЕрт ОБъЯСНЯЕт ПОчЕмУ «иДи На Х**» НЕ 
ЯВЛЯЕтСЯ ОСКОрБЛЕНиЕм

Декан филологического факультета БрГУ Ольга 
Фелькина делала лингвистическую экспертизу раз-
говора инспектора ГАИ и водителя и согласилась 
объяснить, почему «Иди на х**» – не оскорбление.

– Дело в том, то согласно Кодексу, оскорбление 
–это унижение чести и достоинства личности, вы-
раженное в неприличной форме, – объясняет Оль-
га Антоновна. – То есть первое, что должно присут-
ствовать – унижение чести и достоинства личности. 
И второе – неприличная форма такого унижения. 
Если в лексике содержится обсценная лексика, это, 
безусловно, неприлично. Ни в каком контексте ис-
пользование так называемых нецензурных слов не 
может быть порядочным.

Унижение личности – это оценка личности. То есть, 
если человеку говорят: «Ты – идиот», то это оценка 
личности с точки зрения её несоответствия опреде-
лённому интеллектуальному уровню. Или когда го-
ворят «Ты – подонок», то это оценка. Но когда гово-
рят: «Ты в этой ситуации повёл себя подло», то это не 
оценка личности, а оценка поведения. А когда гово-
рят «Иди ты в баню», то, фактически, говорят «Ты мне 
надоел, отстань от меня». То есть это опять же оценка 
поведения человека, но не оценка его личности.

Поэтому, если инспектор ГАИ использовал это вы-
ражение, то его можно было привлекать к ответ-
ственности за хулиганство, так как у нас использо-
вание нецензурной лексики в общественных местах 
запрещено. Но не за оскорбление».

А что насчёт обращений инспектора к води-
телю «малыш» и «Андрюша»?

Ольга Фелькина: А вы считаете эти слова непри-
стойными? Они как-то унижают честь и достоинство?

Если я вас сейчас начну называть малыш?
Ольга Фелькина: Я не буду с вами разговаривать и 

положу трубку! Но писать заявление за оскорбление 
я на вас не буду. Потому что его нет!

Значит, это вас как-то задевает и оскор-
бляет, если вы так отреагируете!

Ольга Фелькина: Понимаете, в чём проблема. 
То же, что было с Киркоровым, который выругался 
неприличными словами на журналистку во время 
пресс-конференции. Лингвисты дали заключение, 
что оскорбления не было. Были хамское поведение, 
хулиганство, если пожелаете, но оскорбления не 
было. Он же её не назвал неприличным словом, ко-
торое бы означало, что она какая-то личность.

В юридической практике оскорбление тракту-
ется гораздо более узко, чем в практике общения 
между лицами. То есть на бытовом уровне это 
будет оскорблением, но на юридическом – нет! 
   «Ты берешь взятку!» – это на бытовом уровне 
оскорбление, а на юридическом – нет, на юри-
дическом это клевета.

Ольга Фелькина
То есть оскорбление на бытовом уровне зако-

нодательно никак не регулируется. Мы с таким 
оскорблением встречаемся постоянно. Мужья жён 
оскорбляют, жёны мужей, своих детей, соседи часто 
ссорятся и оскорбляют. Именно поэтому, я думаю, 
оскорбление и было уточнено этим «унижение че-
сти и достоинства личности, выраженное в непри-
личной форме». То есть, если нет хотя бы одного из 
признаков оскорбления, то это уже не оскорбление. 
То есть, если сосед соседку назвал гадюкой, то это не 
оскорбление, потому что гадюка – приличное слово.

Естественно, здесь нужно учитывать ситуацию во 
время разговора. В данном случае это был инспек-
тор во время исполнения служебных обязанностей. 
Поэтому они оба должны были вести себя более при-
лично, но...

На днях брестский водитель написал заявление 
о привлечении к ответственности инспектора ГАИ 
Петручика С.Н., который послал водителя «на х**» и 
обращался к нему «малыш» и «Андрюша».

Конфликт был снят на видеорегистратор. Брест-
ское УГАИ УВД заказало декану филфака БрГУ Ольге 
Фелькинай лингвистическую экспертизу разговора. 
По её словам, высказывания майора Петручика не 
являются умышленным унижением чести и досто-
инства личности. А потому дело на инспектора ре-
шили не заводить.
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выражение «иди на х**»
тАК РЕшИЛА ЛИНГвИСт ИЗ БРЕСтА ОЛЬГА ФЕЛЬКИНА

НЕ ЯвЛЯЕтСЯ ОСКОРБЛЕНИЕМ


